

# Fraternités Monastiques de Jérusalem

**Sœurs** : Abbaye ♦ BP 10  
F-50170 Le Mont-Saint-Michel  
Tél. : (+33) 02.33.58.74.46  
sœurs.montsaintmichel@fraternites-jerusalem.org

**Frères** : Abbaye ♦ BP 3  
F-50170 Le Mont-Saint-Michel  
Tél. : (+33) 02.33.60.14.47  
freres.montsaintmichel@fraternites-jerusalem.org

[www.abbaye-montsaintmichel.com](http://www.abbaye-montsaintmichel.com)



## Au jourd'hui, vous est né un Sauveur, qui est le Christ, le Seigneur

Luc 2, 10-11



Notre-Dame-Sous-Terre. Aucune lumière extérieure ne vient illuminer ce lieu. Nous pourrions nous croire dans une grotte taillée dans le roc. D'ailleurs, derrière l'autel, l'ouverture dans le mur vise bel et bien à montrer le rocher. Nous sommes, comme dans une grotte, enveloppés pénombre. Mais pourquoi, chaque année, au matin de Noël, aimons-nous venir y célébrer la messe de l'aurore ? Dans cette chapelle, nous célébrons la naissance d'un enfant premier-né survenue au milieu de la nuit. Mais nous le savons bien, la naissance que nous célébrons ce matin-là annonce une autre naissance. Non pas celle d'un autre enfant, mais celle du fils premier-né d'entre les morts, survenue également au milieu de la nuit. A Bethléem, le signe donné est celui d'un enfant emmailloté, couché dans une mangeoire. Au sépulcre, le signe donné est celui d'un suaire et de bandelettes affaissés dans un tombeau vide. À Bethléem, en contemplant ce nouveau-né couché dans la mangeoire, ce qui pose question, c'est l'identité de cet enfant : qui est-il ? La réponse est donnée par un ange : Aujourd'hui vous est né un Sauveur, le Christ, le Seigneur (Lc 2,11). Au sépulcre, ce qui pose question, c'est l'absence du Crucifié : où est-il ? Là encore, la réponse vient des anges : il n'est pas ici, il est ressuscité (Lc 24,6). A Bethléem, les bergers accueillent la Bonne Nouvelle. En hâte, ils partent et découvrent ce qu'il leur a été annoncé : Marie, Joseph et l'Enfant couché dans une mangeoire. Dans la chambre haute à Jérusalem, des femmes, les disciples accueillent la nouvelle. Et, en hâte, dans une course effrénée, Pierre et Jean partent vers le tombeau ; ils voient le tombeau vide tout comme les femmes leur avaient dit.

A Bethléem, les bergers, ces gens simples et peu considérés, sont bouleversés. Emplis de joie, ils glorifient Dieu pour tout ce qu'ils ont entendu et vu selon ce qui leur avait été annoncé. A Jérusalem, les apôtres, ces gens reconnus comme quelconques et sans instruction, témoignent de la résurrection. Pleins de joie, dans le Temple, ils bénissent Dieu. Ce qu'ils ont entendu et vu de leurs yeux, ce qu'ils ont contemplé et touché du Verbe de Vie, ils l'annoncent afin que tous croient et que leur joie soit parfaite.

Aussi, ce n'est pas sans raison si l'icône de la nativité offre à notre contemplation, dans une grotte obscure, le nouveau-né de Bethléem enveloppé de bandelettes et couché dans un tombeau. Cet enfant surgit dans les ténèbres du monde pour transformer en lien de tendresse et d'amour, les bandelettes mortifères qui nous retiennent (liens de la violence et des injustices entretenues, liens de nos tristesses et de notre oubli des autres, liens qui ferment nos mains, nos cœurs et nos portes, liens de nos richesses non partagées et de nos engagements mal vécus...).

Il épouse véritablement notre condition humaine. Aussi n'évite-t-il pas les épreuves de nos vies. Il affronte la solitude et l'abandon, la peur de souffrir et de mourir.

Il nous montre à quel point un homme, qui se laisse remplir de l'Esprit de Dieu, peut aimer.

Célébrons la naissance de notre Sauveur Jésus Christ. Que dans les lieux de ténèbres, de violence, de servitude, de notre monde et de nos vies, il vienne se faire chair pour y mettre son amour, sa lumière et sa paix.

fr. Théophane

# Millénaire de l'abbatiale

A l'initiative de l'Établissement public et du Centre des Monuments Nationaux, le millénaire de l'église abbatiale a été célébré. Une magnifique exposition « La demeure de l'archange » a été proposée dans l'église abbatiale, retraçant l'histoire de sa construction, mais aussi expliquant avec pédagogie qui est Saint Michel, ce qu'est un pèlerinage, une relique, une bannière...

En complément de cette exposition (prolongée jusqu'au 7 janvier 2024), des événements culturels ont ponctué l'année.

Le vendredi 23 juin, un son et lumière, le « Solstice du Millénaire », a été projeté au Mont sur le rocher et ses monuments, alors que dans le ciel 400 drones assuraient une chorégraphie lumineuse. Une mise en scène qui a su mettre en valeur le lieu, son architecture tout en évoquant quelques éléments de son histoire.



Tout l'été, les nocturnes pour découvrir et visiter l'abbaye à la nuit tombante avaient pour titre et fil conducteur : « Millénaire, Élévation ».

Les 15 et 16 septembre, un spectacle aérien de danse verticale a transformé la façade Sud-Est du Mont en piste de danse. Les ombres des artistes dansaient sur les façades : impressionnant.

Le 23 septembre, en partenariat avec le Festival des Grandes Marées, Sofiane Pamart, pianiste en vogue au style étonnant a donné un concert dans l'église abbatiale : look de rappeur, lunettes de soleil sur le nez, assis à un magnifique piano à queue.

Enfin, le samedi 21 octobre, en partenariat avec le Festival Papillons de Nuit, c'est l'artiste électro Molécule qui a proposé dans la salle des hôtes et des chevaliers un concert immersif (la musique était intégralement diffusée dans des casques).



Cette année, nos communautés ont été très sollicitées pour participer à des reportages. C'est un exercice difficile et exigeant. S'agissant de célébrer le millénaire de la construction de l'église abbatiale, nous avons cherché à rendre visible la dimension spirituelle de ce lieu où pèlerins et retraitants convergent toute l'année.

De notre côté, nous avons voulu célébrer à notre manière et en complémentarité le millénaire de l'abbatiale avec notamment la fête de la saint Aubert (fondateur du premier sanctuaire), le dimanche 10 septembre dernier. Ainsi, une journée de pèlerinage était organisée en collaboration étroite avec la Paroisse Saint Aubert d'Avranches et les prêtres du Sanctuaire Saint Michel : messe présidée à Avranches par Mgr Michel Dubost, procession fervente avec la relique du chef de Saint Aubert depuis le Prieuré d'Ardevon jusqu'à l'église abbatiale. Une journée magnifiquement ensoleillée qui s'est conclue avec le chant des vêpres et la vénération de la sainte relique.



Tout au long du mois de septembre, à la fin des vêpres, nous avons proposé aux groupes de pèlerins de vénérer le chef de Saint Aubert percé par le "doigt de feu" de Saint Michel. Quelle grâce de permettre ainsi aux pèlerins de s'avancer pour déposer ce avec quoi ils sont venus au Mont et repartir autrement, différents, "par un autre chemin", pour reprendre l'expression des mages d'orient venus adorer l'Enfant de la crèche.

# Brèves chroniques

Le lundi 22 mai dernier, [une journée fraternelle](#) a conduit nos pas à Evron, lieu de formation de la communauté Saint Martin. Il s'agissait de mieux se connaître. Accueillis en chanson par les séminaristes, nous avons visité les lieux et échangé avec don Paul Préaux, modérateur général, et des responsables de la formation, avant le déjeuner pris avec les formateurs et les séminaristes. Avec don Maurice Franc et don Pierre Doat, nous avons évoqué notre collaboration montoise, actuelle et future... nos désirs et nos rêves pour le Mont.

La journée s'est conclue par la célébration de l'Eucharistie. Une riche journée pour se connaître et servir le Seigneur dans la complémentarité de nos vocations, de nos charismes.

Le lundi 5 juin dernier, dans le contexte de la célébration du millénaire, emboîtant le pas de nombreux hommes politiques avant lui, [Emmanuel Macron, le président de la République, est venu au Mont](#). Sa montée sportive des grands degrés en a essoufflé plus d'un, et son épouse Brigitte a dû troquer ses jolies chaussures contre des baskets ! C'est dans le cloître que s'est déroulé le discours présidentiel, discours volontariste, rendant hommage à « l'esprit français » qui transparait en ces lieux. Une foule assez hétéroclite composée de montois, de prêtres et religieux, d'élus et d'acteurs de la société civile locale entouraient le président et son épouse. Nous avons été salués et remerciés pour notre accueil. Une situation assez cocasse puisque selon la convention signée avec le Centre des Monuments Nationaux, c'est plutôt nous qui sommes accueillis en ces lieux.

Le jeudi 6 juillet, une expérience exceptionnelle était offerte : [survoler le Mont en hélicoptère !](#)

Un survol était prévu dans le cadre de la réception du chantier de restauration de la Merveille. Le chef de chantier avait également réservé la surprise pour ses "gars" (maçons, tailleurs de pierre, couvreurs...) ; une contemplation de leur travail en prenant de la hauteur... Une expérience unique et inoubliable !

Le 15 août, fête de l'Assomption, don Maurice a présidé la messe à l'abbatiale, avant de prendre la direction d'Arles où il retrouve la vie paroissiale. Nous avons appris à le connaître et à rire avec lui, de lui, de nous...

Le 1er septembre, don Romain et don Martin de la communauté Saint Martin rejoignaient don Pierre. [En complément du sanctuaire Saint Michel, ils ont reçu la charge des paroisses de Pontorson et de Saint James](#) (avec les clochers alentours).

Au même moment, [au Prieuré du Mont-Saint-Michel](#), de nouveaux visages sont apparus. Fin juin, Dominique et Maryse ont pris une retraite bien méritée. [François et Clotilde, et Héloïse, leur petite fille](#) deux ans, ont repris le flambeau de l'accueil. Avec don Pierre, ils développent déjà la dimension spirituelle et pastorale du lieu, à laquelle nous nous associons de manière ponctuelle.

Ce 29 septembre avait une couleur particulière. Cette journée aux accents œcuméniques était placée sous le vocable de [Saint Michel, archange de la paix](#). Nous recevions Mgr Gollnisch, directeur de l'Œuvre d'Orient, le Père Mykhailo Dymyd et le Père Ihor Rantsya, de l'Éparchie ukrainienne Saint Volodymyr le Grand de Paris, ainsi qu'une délégation du séminaire orthodoxe russe d'Epinaysous-Sénart composée de son recteur le Hiéromoine Alexandre Siniakov et de son chœur liturgique. Une journée de prières, de conférence et table ronde, et un concert ont ponctué cette journée.

Une assemblée nombreuse et fervente était rassemblée pour l'occasion.





Le dimanche 15 octobre a eu lieu dans la Cathédrale, l'ordination épiscopale de **Mgr Grégoire Cador**, notre nouvel évêque.

Prêtre de la Sarthe, il a passé 25 ans au Nord Cameroun. Dans une région de première annonce de l'Évangile, il a accompagné la croissance de la communauté locale. Cette expérience a profondément marqué sa conception de l'évangélisation : amener au Christ par la fraternité. On perçoit sa proximité avec la figure de Saint Charles de Foucauld. Une délégation du Cameroun était présente à son ordination dont le maire musulman du village Tokombéré. Nous rendons grâce à Dieu pour le nouveau pasteur donné à l'Église de Coutances et Avranches.

Dès la mi-novembre, à son invitation, près de 400 personnes en mission ecclésiale se sont retrouvées pour **une journée diocésaine** de rencontre. Notre nouvel évêque a dit son désir d'être à l'écoute de ce qui se vivait dans le diocèse et de « mettre ses bottes » pour voir le terrain, comme l'y invite sa devise épiscopale « Il marchait avec eux ». Il a aussi dit sa joie de voir les fidèles laïcs et leurs pasteurs réunis pour réfléchir ensemble sur cette mission commune de l'évangélisation : « ce qui nous fait missionnaire, c'est notre baptême. Il s'agit de voir Dieu et les hommes comme Jésus les voit.

Il ne s'agit pas d'abord de faire venir les gens chez nous... Mais de faire advenir l'Évangile au cœur du Monde... ».

En ce début de décembre, **soeur Eve-Marie**, après 5 années au Mont, a rejoint la Fraternité de Paris. Nous l'accompagnons de notre prière fraternelle et lui souhaitons un bon retour « à la capitale »... Il paraît que les japonais et les goélands aiment aussi se promener le long de la Seine !

Ce dimanche 10 décembre, au cours de la messe présidée par Mgr Cador, notre évêque, notre **sœur Nathanaël a fait profession perpétuelle** dans l'église abbatiale du Mont-Saint-Michel, elle était entourée de sa famille, de ses amis, et notamment de sa maman, âgée et de santé fragile, mais bien déterminée et venue d'Avignon pour l'occasion.

« Dieu est fidèle, lui qui vous a appelés à vivre en communion avec son Fils, Jésus Christ notre Seigneur. » 1 Co 9. Une joie pour nous tous. Saint et Joyeux Noël à chacun !

les frères et soeurs du Mont-Saint-Michel



## Mot de la Présidente de l'AJMSM



Chers amis,

En cette période où la Jérusalem terrestre souffre de la guerre, "Jérusalem au Mont-Saint-Michel" par sa prière, sa liturgie, et son accueil, est source de joie et de paix ; nous gardons l'Espérance.

Cette année, nombre de retraitants ont pu encore, lors de retraites, se reposer, grâce à l'accueil dans les hôtelleries et se ressourcer spirituellement par la liturgie célébrée.

Grâce aux beaux liens fraternels tissés au sein de l'association, nous avons vécu, le dimanche 26 novembre dernier, une très belle journée lors de la 15ième édition du marché de Noël, à Ardevon. Après la messe célébrée dans l'église du village, par

don Pierre, nous nous sommes retrouvés nombreux pour échanger, partager, faire de nouvelles rencontres. Encore un immense MERCI à toutes les équipes, si fidèles depuis tant d'années, pour leur présence et leur implication. N'oublions pas le service joyeux et efficace du déjeuner servi, cette année, dans le réfectoire. Merci et BRAVO à vous !!! C'est l'occasion aussi de remercier tous les donateurs et leur soutien indéfectible.

Restons tous attentifs et en « état de veille » pour la vie de notre association. Notez d'ores et déjà, l'assemblée générale qui se tiendra le dimanche 9 juin 2024 à l'abbaye du Mont-Saint-Michel.

Le conseil d'administration se joint à moi pour vous souhaiter un Joyeux et Saint Noël.

Pour l'AJMSM,

La Présidente, Véronique Fouché.